

## TRANSICIONES

VÍCTOR ALEJANDRO ESPINOZA

*Presidentes*

Entre el 20 de noviembre y el 1 de diciembre de 2006 México tendrá 3 presidentes: uno llamado "presidente legítimo", otro "presidente electo" y uno más "presidente en funciones": Once días que son ilustrativos de la crisis política por la que atravesamos. Y todavía falta la culminación: La toma de posesión de Felipe Calderón Hinójososa. En 1987 Manuel J. Clouthier, el célebre "Maquío", también formó un "gabinete alterno", pero lo hizo una vez que Carlos Salinas de Gortari había asumido el cargo, de tal manera que no se dio la situación actual. Por cierto dos personajes figuraban en dicho gabinete: Diego Fernández de Cevallos y Vicente Fox Quesada, este último como secretario de la reforma agraria. Paradojas de la vida.

También en Baja California hemos tenido experiencia de gabinete paralelo. En 1983 Eugenio Elorduy Walther creó uno cuando se sintió despojado en la elección para alcalde del municipio de Mexicali. En el estado de Chihuahua también se han dado casos de gobiernos alternos. De manera que el PAN es el partido que encabeza el mayor número de casos de gobiernos paralelos en la historia de nuestro País.

Este lunes 20 de noviembre Andrés Manuel López Obrador encabezó una macroceremonia de toma de posesión. Según datos conservadores, un millón de personas se concentraron en el zócalo de la Ciudad de México para participar en la singular protesta. Ese es un dato para tomar

en cuenta. En medio del desgaste de 4 meses de movilización y del error del plantón en algunas calles del centro de la capital, reunir a más de un millón de ciudadanos es un hecho significativo. Independientemente de lo que digan las encuestas, es indiscutible el liderazgo de AMLO. Ya quisiera cualquier político mexicano tener esa capacidad de movilización. Si Felipe Calderón desea gobernar positivamente deberá tomar en cuenta el "factor López Obrador". Lo más sencillo es minimizar y mofarse de AMLO. Pero eso no sirve para gobernar. Lo cierto es que AMLO estará presente a lo largo del sexenio que pronto inicia. Será una especie de conciencia crítica que aprovechará cada uno de los errores del nuevo presidente y de su gabinete. Pero también hará al Congreso propuestas de ley a través de los diputados y senadores del Frente Amplio Progresista. Finalmente ese papel de auditor puede ser útil para evitar que vuelvan a repetirse los errores del sexenio que concluye. Pero todavía más, para no volver a sufrir muchas de las banalidades que nos regalaron desde Los Pinos.

Felipe Calderón es el presidente electo. Y ya respondió a la estrategia de AMLO. El nombramiento del "gabinete económico" la misma mañana del martes 21 de noviembre, no puede dejar de leerse como una respuesta a la toma de posesión de AMLO. Parecía un error no mandar la señal de que él también empezaría a gobernar cuanto antes. A partir del nombramiento de sus colaboradores, los medios de comunicación se ocuparon de reseñar las trayectorias de quienes serán titulares de las dependencias a partir del 1 de diciembre. Es decir, pura táctica política.

Es muy probable que cuando se publique este artículo, ya sepamos los nombres del resto de los integrantes del equipo. Se trata de ganar la batalla mediática previo a la ceremonia de toma de posesión. Esa es la fecha de culminación del periodo postelectoral. A partir de ahí deberá iniciarse una etapa de hilado fino en las estrategias políticas del nuevo gobierno. El camino es sumamente complicado; no sólo por el factor AMLO, sino porque Felipe Calderón hereda un País con graves desequilibrios sociales, económicos y en medio de una crisis política: Difícil panorama para quien fue electo con el menor porcentaje de votos para un ganador en la historia mexicana.

La herencia de Vicente Fox no la quisiera nadie. Un Presidente mitómano que perdió la brújula casi desde el momento que tomó posesión y que pasará a la historia por sus banalidades y dichos desafortunados. Al País le urge que ya sea 2 de diciembre, para que Fox se vaya a su rancho o a dar conferencias por el mundo. Para todo hay en la viña del señor, empezando por quienes estén dispuestos a pagar para ir a escuchar las pláticas de la ex pareja presidencial. Qué horror. Propongo que a todos aquellos funcionarios y políticos que por sus pifias deban pagar penitencia sean obligados a escuchar una conferencia del sr. Fox. Con eso deberán estar dispuestos a enmendar el camino. Esa sería una gran contribución al País por parte del orgullo de San Francisco del Rincón. Nunca es tarde para cumplir con lo prometido en campaña.

Correo electrónico: victorae@dns.colef.mx  
El autor es investigador del departamento de estudios de administración pública del Colegio de la Frontera Norte.